



La Opinión,

AÑO I.

PERIÓDICO DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

NUM. 2.

Gijón 20 de Setiembre de 1877.

CUESTION DE PUERTO.

I.

Veamos, pues, lo relativo á situacion.

Toda persona inteligente en cosas de mar, sabe demasado que el receptáculo mayor del Occéano se halla en esta costa rumbo al N. O.; que de aquel cuadrante, descienden con frecuencia rollos de ola tendida y escalonada, que se conoce por un, y cuando estas adquieren enorme cornulencia, por efecto de recios temporales en regiones apartadas, se llama entonces mar de leva ó del centro; que este oleage, casi incesante, y muy temible por su empuje destructor, azota y atormenta toda la parte de costa descubierta á su accion; que produce en ocasiones formidables rompientes en bajos exteriores sumerjidos muchas brazas, y en fin, que cuando les acompaña viento duro, se convierte todo el litoral en un serranía de rompientes con espantosa resaca y vance de las aguas en terrenos fuera de maea.

lajo el yugo y dominio de un enemigo tan contante como tenaz, por mas que se avancen obrs hidráulicas, no es posible construir un puerto que se llame de refugio, y donde los buques gocen de reposo y seguridad interior: por la misma causa é idénticos efectos, el acceso ó salida del mismo, se hará en ocasiones difícil y aun peligrosa, y por último, que un puerto con aque padrastro, nunca ofrece bastantes garantías y cumplida perfeccion, á la par que llene el objeto apetecido, ni aun como recompensa á su enorme costo.

Aslo han presentado (merced á espermentales observaciones) grandes entidades facultativas; sí lo ha reconocido el gobierno; así lo ha pulverizado la ciencia hasta en sus mas mínimos detalles, y así lo ha trasmitido hasta nosotros, la tradicion secular de pasadas generaciones.

Examinemos detenidamente la obra selecta que dió á luz en 1862 el distinguido ingeniero D. Salustio Gonzalez Regueral. En ella verán los mas recalcitrantes, cuán profundos y largos estudios fué necesario practicar, y qué copia de datos luminosos acompaña, para formar un juicio sólido de la cuestion.

Segun arrojan de sí aquellos fundados axiomas, no existe en toda la costa punto donde fundar un puerto de refugio, resguardado de los vientos y marejadas tormentosas del 3.º y 4.º

cuadrante, y entre los tres emplazamientos que únicamente señala al redoso de Peñas, da una preferencia marcada é irrecusable en favor de la ensenada del Musel.

Con tales antecedentes oficiales, obtenidos por mandato del gobierno, solo una intransijencia ó espíritu de contradiccion sistemático, podrá desconocer ó negar, la inmensa ventaja que tiene el Musel sobre cuantos puertos pudieran imaginarse, especialmente en lo que concierne al abrigo de aquellos dos agresivos cuadrantes, pues mientras al de Arnao lo defiende un kilómetro de cabo con 400 piés de altura, el puerto de acá, se halla totalmente al descubierto de aquellos recios temporales y en lucha perpétua contra las mares del centro.

Este privilegio esclusivo que la naturaleza dispensó á la rada del Musel, y que la ciencia supo estimar en lo que vale, supera en importancia á otras fracciones de cotejo, y tritura por su base cábalas ingeniosas y sutil fraseologia.

Vamos á otro punto que se refiere al calado.

Una de las buenas condiciones mas importantes que puede pedirse á un puerto que tantos millones cuesta, es que tenga fondo suficiente para mantener á flote buques del mayor calado, incluso los de guerra.

Por lo mismo parece lógico y discreto, tener en cuenta para la nueva creacion, aquella ventajosa circunstancia, pues que tiempos venideros, y cuando llegue ese período máximo de negocios mercantiles y centro fabuloso de importacion y exportacion, la carencia de aquel requisito, impedirá por lo pronto, la concurrencia de grandes buques, que en otro caso y con entera libertad, afluyesen de todos los mercados del mundo.

Con tal cortapisa, el comercio, industria y navegacion, no pasarian de un límite dado, y menos podria desarrollarse en proporcion á las necesidades del porvenir; es decir, que nuestros supervivientes, se verian en el mismo atolladero en que nosotros nos vemos, y en el duro compromiso de tener que construir otro puerto mas seguro y sondable.

Una de dos; ó trabajamos para el momento, ó para tiempos futuros; y de ser lo primero, nunca podria calificarse nuestro proceder sino como un egoismo refinado, toda vez consideraria la posteridad, se habian gastado enormes sumas en construcciones imperfectas. De todas maneras, sea cual fuere la edificacion que se emprenda, hay que partir de un principio inconcuso. Ó

cerrar con menos obra igual espacio, ó con la misma abrigar mayor estension.

Este medio previsor, aminora el presupuesto, y no perjudica en nada el mejor aprovechamiento del puerto.

Precisamente el Musel reune aquellas prelativas condiciones, y esto lo vamos á demostrar con argumentos de números.

El Serrapio de mar dista de la costa sobre 1.400 metros, y desde Santa Catalina en línea recta 760.

El éspigon, que suponemos arrancará desde la casa de las piezas, consta de la estensa curva que la cabidad del puerto requiere, y si á ella sumamos la prolongacion del muro hasta su cabeza ó boca, no puede bajar de 1.200 metros.

El otro paredon del O., desde tierra á la piedra de S. Justo, ha de medir próximamente sobre unos 1.400 metros; pero si lo traemos desde el cerro de Corona, conforme se pretende, quizás llegue á 1.900 metros.

Ya tenemos dos graduaciones de los muros exteriores; una de 2.600 metros y otra de 3.100.

Quizás sean mucho mayores.

El paredon N. ó de refugio del Musel mide 500 metros, y el del E. 850: total, 1.350.

Resulta que el novel proyecto necesita sobre tres kilómetros de muros de circunvalacion, mientras que al Musel le bastan 1.350 metros.

Existe, pues, en favor del segundo, solo en obras de fábrica exterior, mas de mil metros, y esta enorme diferencia basta para duplicar el presupuesto.

No es posible hacer comparaciones entre los presupuestos de cada puerto respectivo; pero al considerar el único detalle que solo puede graduarse, es de suponer sea mucho mas costoso el proyecto por fuera de Liquerique, y de ser así, ya tendremos otro dato culminante que apoya y favorece nuestro aserto y opinion.

Abordemos otro punto no menos importante.

En el juicio analítico de comparaciones, bueno será incluir tambien lo referente á distribucion interior, como es amplitud bastante para las faenas de carga y descarga, situacion de almacenes y depósitos, y otras propiedades análogas al servicio local; pero luchamos, por desgracia, con planos donde no se ven mas que dos secos paredones, sin que nos digan sus autores dónde y cómo piensan situar aquellos inescusables departamentos.

No así sucede con el proyecto del Regueral, donde todo está previsto y desmenuado con

el fino tacto y correcta precision que facilita el estudio é inspira la ciencia.

Por lo pronto, cuenta con 30.000 metros cuadrados de superficie entre lo que roba al mar y agrega el desmonte, para edificaciones y almacenes, y esta vasta planicie, tan útil é inescusable para servicio del puerto, no solo está defendida del embate de las olas, sino que la sitúa en puntos inmediatos á los muelles.

Suponiendo que los paredones del puerto de acá solo cierren el espacio que existe por fuera de Liquerique, no es fácil averiguar con qué superficie cuentan para cubrir aquella necesidad prentoria.

Quiere decir, que relativo á distribucion interior, nada puede compararse, en razon que tan interesantes preliminares residen en el vacío; en el concepto, cuando aquello se deslinda, entretendremos en razones.

De todas maneras, no pudiendo seguir este paralelo por falta de datos, pasaremos á la cuestion de suelos respectivos.—(CONTINUARÁ.)

ABASTECIMIENTO DE AGUAS.

II.

Iniciado por la anterior corporacion

El pensamiento de abastecer á Gijón.....

Convengamos en que no se ocurre á todos empezar un escrito con prosa rimada, y convengamos tambien en que á ningun filósofo se le ha ocurrido hablar de *pensamientos iniciados*. Reservadas estaban estas felices ocurrencias á la comision de aguas del Ayuntamiento, ocurrencias que, al fin y al cabo, daremos por bien empleadas, si del examen de los cinco *medios* que ofrece al público, resulta uno inspirado en el comun sentir:

«1.º Por préstamos sin interés *entre el vecindario* contra obligaciones del Municipio, amortizables en 21 años.»

Solo por pura broma se puede hacer esta proposicion; no creemos que el Ayuntamiento abrigue la esperanza de que se le ofrezca de balde el dinero necesario para traer las aguas á Gijón; y si esto es así (como no puede menos de ser, pues que el Ayuntamiento de sobra sabe cuanto vale el dinero,) no atinamos á comprender cómo se apela á un recurso, que ni es recurso, ni proposicion, ni medio, ni nada.

Nos hace gracia, sin embargo, la condicion de que el préstamo ha de ser *entre el vecindario*; no sabemos por qué habia de ser rechazada la oferta gratis que un hijo de la brumosa Albion hiciera. ¿Es que no tiene confianza el Ayuntamiento en las ofertas de los ingleses? Pues en igual caso debió colocar á los gijoneses, que pedir 3.000.000 de balde, en estos tiempos, es pedir peras al olmo.

«2.º Por préstamos del *mismo vecindario* contra obligaciones del Municipio, que devengarían un interés de tres por ciento, y á cuya amortizacion se aplicaria el líquido producto del arriendo de las aguas, debiendo destinarse en todo caso para la amortizacion anual, el uno por ciento del capital como minimum.»

Pedir dinero en este país al tres por ciento, es casi tan absurdo como pedirlo sin interés y pedirlo sin dar garantía, cuando en otra proposicion se ofrece, y no pequeña, á quien lo preste al seis, revela solo un desordenado afán de escribir un *medio* que no ha de conducir á ningun extremo, á ningun resultado positivo.

«4.º Obligaciones de 5.000 reales, sin interés, amortizables por sorteo, segun lo permitan las atenciones del Municipio. Hasta su amortizacion, el tenedor de cada obligacion tendrá derecho al disfrute de un metro cúbico de agua diario, sin pagar renta.»

Mientras duren las obras, el prestamista no recibirá beneficio alguno: colocados á réditos esos 5.000 reales al seis por ciento anual, valdríanle 300 reales, por lo que casi encontraria preferible tomar en renta el caudal de agua, aun suponiendo que le costara un real diario. Si el precio del metro cúbico fuese el de 80 céntimos, como razonablemente creemos debe ser, la ineficacia de ese medio salta á la vista, y no es preciso demostrarla.

«5.º Caudales de un metro cúbico diario de agua que el Municipio vende á perpetuidad en la suma de 3.000 reales uno.»

Ofreciendo caudales á perpetuidad por 3.000 rs., ¿quién los compra temporalmente por 5.000? Es mucho el afán que

en demoler sus propias obras ó sus propios *medios*, demuestra la comision.

A cualquiera se le ocurre economizar tiempo y trabajo; pero á la comision huélganle sin duda esos preciosos elementos, y por esto no titubea en elaborar proyectos y en intercalar entre ellos versos malitos, eso sí; pero que malos y todo, son mejores que los medios propuestos, porque, en verdad sea dicho, puede perdonarse á la comision el capricho de dirigirse á un vecino para suplicarle que,

se sirva estampar
en el adjunto talon
la participacion
que V. quiera ó pueda
tomar en la suscripcion,

pero no es perdonable el caos que producen los proyectos de la comision de aguas.

Los que hemos examinado son inaceptables: el 5.º podria dar resultados, complementándolo con el empréstito; pero la comision opinó de otra manera, y ni hemos de discutir los móviles que la impulsaron, ni pretendemos tampoco calificarlos, que acostumbramos á respetar todas las opiniones, y respetamos por lo tanto las que la comision sustenta. Discutimos sus proyectos y censuramos con acritud los documentos que los formulan, porque así nuestro deber nos lo manda. Cuando de intereses generales se trata, valen para nosotros muy poco las personas: por penoso que nos sea discutir sus actos, lo hacemos con entera independencia, dejando siempre á salvo su respetable personalidad: sus opiniones caen dentro de la esfera de nuestro derecho, y no renunciamos á ejercerlo, porque equivaldria á renunciar al derecho de un pueblo, cuyos intereses nos proponemos defender con nobleza y con lealtad.

SECCION GENERAL.

Damos las gracias á nuestros convecinos por la favorable acogida que han dispensado á nuestra publicacion.

Como el periódico jamás será considerado por nosotros como artículo de especulacion y de negocio, pues la prensa debe estar muy por encima de todas estas consideraciones, prometemos formalmente al público rebajar la suscripcion tan pronto como nos sea posible, facilitando así su adquisicion á todas las fortunas.

Nuestro deseo es tan solo que LA OPINION se lea por el mayor número posible, para que así sea mayor el tribunal que ha de juzgar nuestros escritos.

Una de las necesidades que mas se dejaba sentir en esta provincia, ha sido satisfecha por los Sres. D. Genaro Alas, teniente-coronel, comandante de ingenieros, y D. Ricardo Acebal, ingeniero de montes: nos referimos á la academia preparatoria para carreras especiales.

Tres años de excelente éxito, son suficientes para llevar al ánimo de los padres el convencimiento de que en Oviedo pueden hacer adquirir á sus hijos los conocimientos necesarios para ingresar en cualquier carrera. Esto, que á primera vista parece carecer de importancia, la tiene muy considerable, si nos hacemos cargo de que cuando los jóvenes empiezan su preparacion, no tienen aun edad suficiente para que, sin riesgo, puedan ser alejados de sus familias. Esta academia, que ya proporcionó aventajados alumnos á las carreras de infantería, caballería, artillería, ingenieros militares, de caminos, minas, etc., va á ser aumentada con un colegio de internos y externos, cuyo aumento realiza el pensamiento de sus estudiosos y dignísimos directores, y llena por completo el vacío que se notaba.

Las condiciones y detalles económicos, pueden adquirirse dirigiéndose á los directores, Puerta Nueva Alta, 14, ó Campomanes, 12, principal, derecha, Oviedo.

CORRESPONDENCIA DE LA PROVINCIA.

MIÉRES 17 de Setiembre de 1877.—Sr. Director de LA OPINION.—Muy Sr. mio: concluyo de leer el primer número de LA OPINION, y no puedo menos de apresurarme á tomar

la pluma para felicitar á esa redaccion por la valentía con que trata la cuestion de nuestro *asendereado* ferro-carril, como muy oportunamente dice el articulista.

A pesar de publicarse en Oviedo y Gijón cuatro periódicos, que se dicen de intereses materiales, hace años que no he visto en ninguno de ellos tratar un asunto de tanta trascendencia para nuestra provincia, sino como con timidez, y en ocasiones, hasta aplausos he leído para la empresa del N. O., al llevarse á efecto cualquier aumento de material móvil, ó la construccion de burladeros en el despacho de billetes en alguna estacion.

Dispense V., Sr. Director, esta expansion, y que ese periódico no ceje en sus propósitos, es el deseo de su afmo. y atento s. s. q. b. s. m.—Un Industrial.

REVISTA DE TEATRO.

Eran las ocho de la noche del sábado último, y ápear de todo no llovia.

Una reunion numerosa, y compuesta de lo mas escogido de nuestra sociedad, llenaba todas las localidades del Teatro de Jovellanos, aguardando impaciente diese comienzo la fiesta anunciada, ávida de conocer á los actores que iban á tomar parte en su desempeño.

El programa no podia ser mas variado.

Tocada la sinfonia por la banda que dirige el Sr. Passuti, se empezó el espectáculo por el juguete cómico, en un acto y en prosa, original de D. Manuel Matoses, nominado *A primera sangre*, en cuya ejecucion, á pesar del enredo y de la vis-cómica de que dicha obra está salpicada, todos los *artistas* cumplieron con su deber, interpretando de la manera mas satisfactoria los papeles que respectivamente les estaban encomendados.

D. Juan, *Cataplum*, *Rafaelito* y D. Luis, así como el *pobre cesante* D. Ignacio, el *inocente Pepe*, el interesante D. Félix y la *enamorada Felipa*, representados por la Sra. Menendez, y los Sres. Malvares, Sierra, Laviada, Corzo, Pola, Costales y Alvargonzalez, son tipos que revelan fielmente los pormenores de esas escenas que algunas veces pasan en la vida de la humanidad, escenas que, aun amparándose en la sagrada palabra del honor, no por eso dejan de ser menos ridiculas. La hilaridad en el público ha sido general y la cosecha de aplausos abundante.

Una brillante *conferencia* de prestidigitacion y escamoteo desempeñada de la manera mas magistral por el Sr. Aza, afamado discípulo de Mr. Hume, ha sido el *segundo cuadro* que aquellos galantes aficionados ofrecieron á sus espectadores.

Muchas veces habíamos oido hablar de la habilidad de este joven *espiritual*; pero nuestra sorpresa ha rayado en el delirio, al considerar la precision y limpieza con que fueron ejecutados por dicho señor los distintos juegos que se propuso exhibir al público, llamando sobre todo nuestra atencion el incomprensible escamoteo de la manzana y el biscocho, suerte que por sí sola seria suficiente á justificar la fama universal de que dicho *artista* disfruta.

La parte musical y de canto, encomendada á los señores Morenés, Laban, Valdés, Passuti y cuerpo de coros, estuvo, como era de esperar, sublime.

No somos jueces muy competentes en la materia; pero aun así, nos atrevemos á darle aquel calificativo, pues nuestra opinion está corroborada por la de innumerables personas, cuya autoridad en el arte es indiscutible.

Tanto el Sr. Laban como el Sr. Valdés, poseen voces de sobrada fuerza, y cantan con gusto y afinacion. Del señor Morenés y del Sr. Passuti, solo podemos decir que son unos consumados pianistas, y que el público ha sabido manifestar su entusiasmo haciendo salir repetidas veces á unos y otros á la escena, rindiendo así justo tributo de admiracion á los que tan voluntariamente se prestaron á dar mas brillo al espectáculo de que nos ocupamos.

Dejamos de propósito para lo último, aun á trueque de alterar el orden establecido en el programa, el *hacer mención* del pasillo cómico, en un acto y en verso; original de D. Vital Aza, *Aprobados y suspensos*, cuya ejecucion corrió á cargo de los Sres. Malvares, Rodriguez (D. David,) Barbérra, Menendez (D. Felipe,) Sierra, Costales, Laviada (D. Juan,) Rodriguez (D. Joaquin,) Suarez, Alvargonzalez y Laban, obra que llena de chistes *por todos cuatro costados*, entretiene agradablemente, revelando en su joven autor las especiales condiciones que le distinguen en este género, y á las que ya la prensa de Madrid ha hecho la debida justicia.

Versificacion fácil y correcta, situaciones animadas, en una palabra, gracia sin igual en todas sus escenas, es lo que constituye este juguete que así honra á su autor, como á los actores que lo interpretaron.

Aprobados y suspensos es un retrato de la vida escolar, y es un retrato exacto, porque nosotros hemos sido estudiantes tambien, como el autor de la obra, y podemos

asegurar que todo lo que allí pasa, es copia fiel de aquella vida, de la que aun conservamos en el corazon las mas gratas é imperecederas memorias.

El público llamó repetidas veces al Sr. Aza, le aplaudió muchísimo, y los pollos de Gijon regalaron una corona, que si no de gran mérito por su valor material, envuelve entre sus hojas la espresion del sentimiento mas puro y de la amistad mas constante.

Este ha sido, lector mio, el espectáculo á que hemos tenido la satisfaccion de asistir, mediante dos pesetas, en la noche del sábado último. Lo que pasó despues nadie lo sabe. Eran sí las cuatro de la mañana, y cuentan malas lenguas, (yo no lo digo) que aun duraba el *sainete*.

¿Volveremos algun día á tener una reunion tan animada? Yo creo que sí, y todos esperamos que los pollos de Gijon proseguirán en su tarea, y muy especialmente

RUFO.

GACETILLA.

—Deseando complacer á algunas personas, cúmplenos manifestar, que el artículo que empezamos á publicar sobre el puerto del *Musel*, es debido á la pluma de nuestro amigo y colaborador D. Rafael Tuñon.

—El *Eco de Asturias* y *La Crónica* nos dedican en sus números del lunes las mas lisonjeras frases, que de todas vamos agradeciendo.

Por los intereses de la Nacion, de la provincia y de la localidad, hemos venido al estadio de la prensa; y podemos asegurar á nuestros apreciados colegas, que ante tan sagrados objetos, ninguna consideracion será capaz de hacer doblegar nuestras convicciones ni al favor, ni á las influencias, por elevadas que ellas sean.

Nosotros, pues, siempre estaremos dispuestos á trabajar por el país con toda la independéncia que sea necesaria, y esperamos que *El Eco* y *La Crónica* han de ayudarnos á llenar cumplidamente nuestro cometido.

—Suplicamos á nuestros suscritores, que cuando observen alguna falta en la reparticion de nuestro periódico, se sirvan ponerla en conocimiento de la Administracion, para remediarla inmediatamente.

Deseamos complacer á todos los que nos favorecen, y este será un favor que de veras agradeceremos, pues interin no se halle regularizada la marcha de *LA OPINION*, forzosamente han de cometerse algunas faltas, que nosotros seremos los primeros en lamentar.

—El miércoles abandonó esta poblacion, dirigiéndose á Oviedo, la compañía ecuestre, que bajo la direccion de Mr. Ferroni, actuaba en el circo de los Campos Eliseos, y en la que, segun hemos podido observar, existen algunos artistas de indisputable mérito, circunstancia que no ha sido suficiente á escitar la curiosidad del público, antes muy aficionado á este género de espectáculos.

La verdad es que dicho retrainimiento solo tiene una esplendidez, y esta tan solo estriba en la cuestion económica.

Convengamos, pues, en que los precios señalados á las distintas localidades son excesivos, y en que, á nadie mas que á la empresa concesionaria, y hasta al mismo Municipio

FOLLETIN.

LOS POBRES DE LEVITA.

Las diferentes clases de pobres que en nuestra sociedad existen, son mucho mas numerosas de lo que pudiera á primera vista juzgarse.

El detallarlas y estudiarlas detenidamente no es hoy asunto de nuestra incumbencia.

Nos hemos propuesto tratar única y exclusivamente de los pobres de levita.

Pero antes vamos á apuntar á la ligera, una idea.

En nuestro humilde juicio, no son los que tienen por profesion la mendicidad en las grandes ciudades, los mas dignos de lastima. Varias razones tenemos en que apoyarnos para emitir nuestra opinion.

Más triste, mas precaria, muchísimo más amarga es la situacion de aquellos que sufren falta de pan y abrigo, en las solitarias y humildes aldeas, en las chozas situadas en los yermos y deshabitados.

Pero tampoco son estos los que ocupan el primer puesto entre las victimas de la miseria.

Los que lo ocupan son los que sufren una pobreza que solo en las grandes ciudades existe, hombres á quienes antes se designaba con el nombre de pobres vergonzantes y que hoy han recibido el mucho mas gráfico de *pobres de levita*.

Nombre, en el que se compendian todas las amarguras, todos los sufrimientos, todas las humillaciones y vergüenzas á que se halla el hombre sujeto en su leve tránsito por la tierra.

¡Los pobres de levita! Los que verdaderamente sufren penas y suplicios indescriptibles, á los que nadie tiende una mano protectora.

En vano ha sido que de algun tiempo á esta parte, algunos autores dramaticos se hayan esforzado en darlos á conocer: en vano que novelistas de la talla de nuestro Fernandez Gonzalez, hayan escrito con este objeto *Los Desheredados* y otras obras semejantes.

(cuya participacion en las utilidades líquidas es de todos conocida) interesa el moderar aquellos hasta donde prudencialmente sea posible, tratando así de armonizar todos los intereses, sin que en conciencia salgan algunos perjudicados.

Nosotros esperamos, por consiguiente, que la gerencia de aquel importante establecimiento atendera las razones que militan en favor de la rebaja solicitada, con ese celo que tanto la distingue, y del que tiene dadas tan inequívocas pruebas.

¡Frizzo; ¡Frizzo! Frizzo!—Hé aqui las palabras que en gruesos caracteres se leian el domingo pasado por todas las esquinas de Gijon.

¿Y quién es Frizzo?
Frizzo, lector, es ni mas ni menos, un joven taumaturgo italiano, que en la noche del 16 del actual hizo las delicias del público gijonés con su habilidad y maestria, con sus *fiortures* de prestidigitacion y espiritismo.

Nosotros no teníamos el gusto de conocer personalmente á ese caballero, ni mucho menos habia llegado hasta estas playas el eco de su nombre; pero despues de haber visto su *vera efigie* y admirado su original habilidad, creemos que Enrique Frizzo es tan notable como la voz pregona.

Costumbre es añeja el exajerar el mérito de ciertos artistas; pero conste, que nosotros, aunque *músicos por aficion*, odiamos el *bombo* como instrumento de mucho ruido, y procuraremos, por lo tanto, tocarle lo menos posible.

—A no haber una máquina de reserva en Lena, ocurriría con mucha frecuencia, como ya ha sucedido, y sucedió el día 18, que el tren correo no llegue á su hora, pues la inutilizacion de la máquina que sale de Gijon a las tres diez y ocho de la tarde, ó un pequeño desprendimiento, imposibilita la salida de Lena del mencionado tren á la hora que marca el cuadro.

Tenemos entendido que sobre este particular se llamó la atencion de la superioridad, sin que hasta la fecha haya dado resultados practicos.

—En la noche del 16 el guarda-aguja de Santullano en el ferro-carril del N. O., fué acometido á traicion por dos hombres que le dieron dos puñaladas y varios palos, concluyendo su azaña por romper el disco de distancias. El juzgado municipal de Mieres entendió oportunamente en el asunto.

Hechos como este merecen la reprobacion de todas las personas honradas, y nada mas justo que la ley caiga con toda severidad contra los autores de esta clase de atentados, impropios é injustificados siempre en todo pueblo que se precia de medianamente culto.

—Hemos oido decir que el Ayuntamiento se propone destinar todos, ó la mayor parte de los terrenos de Begoña, á dar mas estension al actual paseo de Alfonso XII, convirtiendo los mismos en agradables jardines para el recreo público.

Si la noticia es cierta, como esperamos, desde luego merece nuestra aprobacion; pues nada mas justo que mejorar aquella parte de la villa, en la que se celebran las tradicionales fiestas del 13 de Agosto, reservando al mismo tiempo á los pabellones del Casino y Circulo Mercantil, terreno suficiente para su instalacion, en los años venideros.

—El último número del *Boletín de la Liga de Contribuyentes* trae un suelto referente á los estudios que la comi-

A los pobres de levita les sucede lo que á los judíos desde hace siglos:

«Aun continúan en el mismo estado.» Nadie ha acudido á prestarles un verdadero y salvador socorro.

Los pobres de levita, esos desgraciados seres, no han merecido una mirada conmisericordiosa de persona alguna.

El pobre de levita es el que ha nacido rico y se encuentra sumido en la miseria.

El hombre que por dignidad, tal vez, no se halla ocupando en la sociedad un puesto envidiable, como otros muchos que desde peor situacion se han elevado, y desde alto puesto le desprecian, cuando todo lo que valen lo deben á la educacion y á la mas humillante servidumbre.

El pobre de levita es el que ha valido mucho y nada vale, el que ha tenido mucho y nada tiene.

El que ha perdido todas sus amistades por la vergüenza, en su rostro constantemente impresa, al acercarse á los que fueron sus amigos, á los que le son deudores de innumerables beneficios.

El pobre de levita es el que habiendo llegado á la virilidad en el lujo y la opulencia, se encuentra repentinamente harapiento, sin hogar y sin pan.

Es aquel á quien su misma familia suele servir de verdugo, no solo por dejarle en el abandono, sino por contribuir egoístamente á su desprestigio.

De él dicen sus parientes mas inmediatos que *no sirve para nada*, frase que hasta sus mas íntimos amigos repiten, añadiendo que es enemigo declarado de toda clase de trabajo.

El que instigado por el incesante anhelo de rehabilitarse y recuperar su posicion perdida, busca á los amigos de su familia que se hallan encumbrados, para que le den un empleo que esté de acuerdo con sus conocimientos, y recibe por respuesta, que no pueden hacer nada en su obsequio, que es un loco y que graves deben ser sus faltas cuando sus deudos le abandonan.

Sin hogar y sin pan, recorre, desolado las calles, con el

sion de aguas de nuestra municipalidad hace en el día, para realizar la traída de aquellas por cuenta del Ayuntamiento.

Felicitémonos, pues, como el espresado colega, del celo que la misma demuestra, y seguros podemos estar de que las impacencias que reinan sobre el asunto, pronto desaparecerán ante la mas lisonjera de las realidades.

¡Al fin no regaremos nuestras calles con agua salada como sucede en otras poblaciones!

—A última hora hemos recibido el documento siguiente, que nos apresuramos á poner en conocimiento de nuestros lectores.

—Ferro-carriles del Noroeste de España.—Quedan sin efecto los trenes extraordinarios que se anuncian para las corridas de toros, en vista de no verificarse las mismas; quedando solo los billetes á precios reducidos valederos para los trenes ordinarios de los días 20, 21, 22 y 23.—Gijon 16 de Setiembre de 1877.—El inspector de la 3.ª seccion de Asturias, Tomás Martinez.

Á mi amigo A.

En el espacio gira la magestuosa esfera,
Y un átomo es el hombre, si bien se considera
Que al impulso se mueve del Sabio Creador:
Nombre, riquezas, gloria, y hasta el amor que abraza
Es solo fatuo fuego, relámpago que pasa
Cumpliendo los ocultos designios del Señor.

En la confusa sombra de los siglos pasados
Yacen hombres ilustres, que fueron aclamados
Héroes en la guerra ó doctos en saber.
Y al ver como se olvidan sus hechos y su nombre,
Estinguirse debiera la vanidad del hombre,
La historia de mañana leyendo en la de ayer.

En el espacio gira la magestuosa esfera,
Y ningun ser humano su movimiento altera,
Porque el poder del hombre se limita á observar;
Observa de los cielos los astros sin medida,
Y se anonada y tiembla, y piensa en otra vida,
Que á pasos de gigante se acerca sin cesar.

—Solucion á la fuga de vocales del número primero.

De la raíz del olivo
nació mi madre, serrana,
y yo como soy su hijo
vengo de la misma rama.

FUGA DE VOCALES.

s. l.e.r. m.l d. .m.r,
l.e.r. q. e.r. n.e.r.,
y s.l.e.r. q., s.e.r.
c.n l. l.e.r. m.y.r.

LIGA DE CONTRIBUYENTES.

El domingo 23 del corriente, á las doce de la mañana, y en el local de costumbre, tendrá lugar la junta ordinaria, para tratar de asuntos muy importantes. Lo que se avisa á todos los Sres. que componen la Directiva, y se les recomienda puntual asistencia.—El Secretario, Justino Escalera Lopez.

traje en desorden, demacrado el rostro, víctima, tal vez, de crueles enfermedades, conservando únicamente una mugrienta levita, que es sin disputa, la causa de sus mayores tormentos.

Quiere ser honrado, y á pesar de los supremos esfuerzos que hace, no por serlo, que siempre lo fué, sino para que la gente le considere como tal, esta espuesto á ser reducido á prision por vago.

—Si enferma, y tiene que ir al hospital, la aterradora idea de que en él se halla, precipita su muerte.

Sin domicilio fijo, plantando hoy su tienda en casa del poderoso que por casualidad le recibe en ella un día, y en donde entra cubierto el rostro de vergüenza, tiene al siguiente con gran rubor, que matar el hambre en un figon, entre la clase mas abyecta, movilidad á que debe el nombre de *bohémio*, con que recientemente ha sido bautizado.

Caballero y generoso, causas la mayor parte de las veces que le han conducido á la miseria, tiene que pedir cuando deseara dar, y sufrir los groseros insultos de los que, sin educacion alguna y gracias á su egoísmo y avaricia, han atesorado grandes capitales.

Para el pobre de levita no hay establecimientos benéficos, que su dignidad y delicadeza rechazan, no hay proteccion, ni rifas, ni bazares, ni beneficios; solo existen para él amarguras, bochornos y un injustificado desprecio.

Basta; no queremos, ni podemos proseguir; nosotros conocemos al pobre de levita en todos sus detalles, y al comunicarlo á nuestros lectores, sentimos una repugnancia invencible que hace que la pluma se escape de nuestras manos.

Un solo objeto hemos tenido al escribir estos renglones. Dar á conocer, aunque muy á la ligera, los tormentos á que se hallan sujetos los que se nombran *pobres de levita*, sin mas fin que el de llamar la atencion y conmover el alma de los que por su fortuna ó posicion social, pueden contribuir á prestar apoyo y decoroso socorro, á los que son los pobres y verdaderos *desheredados* en la tierra.

SECCION DE ANUNCIOS.

VAPORES-CORREOS FRANCESES. Compañía general Trasatlántica.

Salen de Santander el 22 de cada mes
PARA LA HABANA Y VERACRUZ
CON ESCALAS EN

Martinica, Guadalupe y S. Thomas.
Teniendo combinacion directa en FORT DE FRANCE, con Granada, Trinidad, Carúpano, Sucre (Cumaná), Guzman Blanco (Barcelona), La Guaira y Puerto-Cabello.
En SAN THOMAS, con el vapor de la línea de Burdeos á Colon.

Salen de Santander el 23 de cada mes
PARA PUERTO-RICO Y SANTIAGO DE CUBA,
COLON (sin trasbordo.)

Con escalas en SAN THOMAS, MAYAGUEZ, CABO HAITIANO, PUERTO PRINCIPE, SANTIAGO DE CUBA, KINGSTON (Jamaica), COLON Y SAVANILLA.
Teniendo combinacion directa en SAN THOMAS, con el vapor de la línea de St. Nazaire á Veracruz.
En PANAMA, con todos los puertos del Pacifico y América Central.
Para fletes, pasajes y demás informes, dirigirse en *Santander*, á D. Eduardo Poudavigne, agente general.
En *Gijon*, Rastro, 21, Escritorio de R. A. Alvarez.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA INGLESA.

Para Montevideo, Buenos Aires, y demás puertos del Pacifico.

Saldrá de Santander el dia 23 de Setiembre de 1877 el vapor

ILLIMANI,

de 7.000 toneladas y 3.000 caballos.
Admite pasajeros á los que se ofrece el buen trato que esta empresa tiene acreditado.
Su representante general en esta provincia, D. Meliton Gonzalez.

SERVICIO MENSUAL DE VAPORES DE LA COMPAÑIA ANGLO-AMERICANA Para la Habana y Nueva Orleans.

Saldrá de la Coruña el dia 20 de Setiembre con destino á estos dos puertos, el magnifico vapor

Mississippi.

Admite pasaje y carga.
El precio de pasaje para la Habana y Nueva-Orleans, es:
1.^a cámara Rs. 2.400
2.^a id. 1.400
3.^a id. 700

Para los demás pormenores, igualmente que para la carga, dirigirse á los agentes generales de la Compañía en esta provincia

Sres. J. Menendez y Compañía,
Muelle de Oriente, 7.—Gijon.

Cerveza Inglesa.

Marca BASS y C.^a

PRECIOS.

Barril de 7 docenas medias botellas á 36 rs. docena.
Barril de 4 docenas botellas á..... 60 id. id.
Hay tambien cerveza marca T.
Santa Rosa, núm. 4.

JARRONES DE VARIAS FORMAS

DIMENSIONES Y ADORNOS VARIADOS
en Terra-cuota,
Boulevard de Uría.

Se alquila un almacen en la calle del Carmen, núm. 23. Informarán en la Administracion de este periódico.

La Hermoseadora,

ALMACEN DE PAPELES PINTADOS Y PINTURAS
de P. Boluna,
calle de la Fuente Vieja, núm. 11.—Gijon.

Procedente de Alemania, se acaba de recibir en este establecimiento, un variado surtido de bonitos y caprichosos transparentes en tela para balcones.

Tambien se han recibido las remesas de calzados para la temporada de invierno. Reconocidas sus buenas cualidades, creemos escusado toda recomendacion.

ALMACEN DE QUINCALLA

de Benigno Piquero,
Cuatro Cantones.—Gijon.

El dueño de este almacen ofrece al público un bonito surtido de juegos de café y chocolate, porcelana de Limoges, hules y gutaperchas de los gustos mas caprichosos; juegos de bandejas inglesas con incrustaciones, baterias de cocina, cubiertos y cuchillos de todas clases, así como en bisuteria, perfumeria y jugueteria, los articulos de la mas alta novedad.

Tambien tiene un completo surtido de semillas de legumbres y flores, y numerosos árboles frutales y de adorno.

EL SUEÑO DE ORO. GRAN SALON DE PELUQUERÍA de Baldomero Laruelo.

CABELLO SUPERIOR.

Añadidos desde 60 reales.—Crepés, un juego de seis, 18 reales.—Medio, 10 reales.—Bucles, desde 4 rs.—Crepé á 4 y 6 rs. onza.

GÉNERO FALSIFICADO.

Añadidos se venden á 20 rs.—Crepés á 10 rs. el juego de seis.—Bucles á 2 rs.—Composturas de pelo, desde seis reales en adelante.

La Nueva,

Fábrica de sillas con asientos de paja, rejilla y tapizados

COMISION. EXPORTACION.
de Juan Antonio Muñoz,
Morales y Magdalena,
GIJON.

Montada esta fabricacion, unida á las de ebanisteria y tapiceria, bien conocidas de esta y otras provincias, creo inútil toda recomendacion, pues los inteligentes y consumidores sabrán apreciar esta fabricacion, por su solidez, buen gusto y baratura.
Hay diferentes formas, entre estas las especiales para casinos, cafes, fondas y comercios.

NOTA.—Con el objeto de garantizar esta fabricacion, cada silla irá marcada en el respaldo con las iniciales J. A. M.
OTRA.—Se remiten precios y modelos, gratis, á las personas que los pidan.

Se admiten aprendices para empajar y enrejillar asientos de sillas y otras operaciones, con condiciones ventajosas para el aprendizaje.

Taller de Camisería

de Manuel Valdés y Sanchez,
Corrida. 4.

Se confecciona toda clase de trabajos en el arte; existiendo un completo surtido en camisas, calzoncillos, elásticos, cuellos, puños, chambras y pantalones para Señora, corbatas, pañuelos de hilo y de seda, lencerias, retortas, mado-polanes y cretonas.

Teniendo esta casa el depósito de las legítimas máquinas de «Singer», se venden hilo, agujas, sedas, y habilitaciones para las mismas.

Se acaba de recibir, como de la mas alta novedad, una coleccion de cuellos y puños para Señora.

AVISO.

Se compran láminas del empréstito, cupones en rama, bonos del Tesoro, idem de la Caja de Depósitos.

Santa Rosa, 4.

LA OPINION, periódico de intereses morales y materiales.

SE PUBLICA LOS JUEVES Y DOMINGOS.

Redaccion y Administracion,

CALLE DE LA LIBERTAD, N.º 32.

SUSCRICION.

12 reales trimestre en toda España.

60 idem semestre en Ultramar y Extranjero.

Pagos adelantados.

ANUNCIOS.

12 y medio cts. de real linea.—Mitad de precio para los suscritores.

COMUNICADOS.

Un cuartillo de real linea.—Mitad de precio para los suscritores.

Gratis todos los que sean de reconocido interés.

ANUNCIOS JUDICIALES: un cuartillo de real linea.

LA CUBANA, Fábrica de Jabones y Bujías estearicas de Rendueles y Compañía.

GIJON.

Las bujías de esta acreditada fábrica son por su diafanidad, pureza y blancura, superiores á todas las hasta ahora conocidas: la gran aceptacion que el público dispensa á este producto de nuestra industria local, y el hecho de que á pesar de fabricarse 500 paquetes diarios, apenas hay nunca existencias en almacen, es el mejor elogio que de las bujías estearicas de LA CUBANA pudiera hacerse.

Las hay de venta en esta poblacion, en los comercios de D. Agustin Alvargonzalez, D. Isidro Rodriguez, Menendez y Blanco, D. Julian Abad, D. José las Clotas, D. Martin Mange y otros.

LAS NOVEDADES.

Bazar de Hermógenes Andrade.
BOULEVARD,
GIJON.

Acaba de recibir una nueva remesa de máquinas para coser de la acreditada casa Bradburi y Compañía, así como tambien las piezas independientes para las mismas.
Tambien hay aceites, hilos, sedas, etc., etc.

COLEGIO

Y
ACADEMIA PREPARATORIA
Y
DE CARRERAS ESPECIALES,

dirigida por el Teniente-Coronel Comandante de Ingenieros

D. Genaro Alas

y por el Ingeniero de montes

D. Ricardo Acebal y Cueto.

Programa de estudios, arreglado á los de las distintas carreras, igualmente que los cursos académicos.

Se envian gratis los reglamentos y programas, tanto de la academia como del Colegio.

Oviedo, calle de Campomanes, 12, pral.

LANA DE CASTILLA.

Se vende en la calle Corrida, número 90, á 140 y 160 reales arroba.

Imp. y lit. de Torre y Compañía.—GIJON.